

# EDITORIAL

## Muere un Luchador

**A** los 93 años, falleció el histórico comerciante y dirigente gremial Rafael Cumsille Zapapa, valiente defensor de la libertad en los difíciles tiempos de la Unidad Popular.

Desde esa posición gremial, fue parte importante en la oposición al gobierno de la Unidad Popular, junto con los dirigentes de los camioneros, entre los que destacaba León Vilarín y que fueron declarados hostiles a lo que llamaban el gobierno del pueblo.

Rafael Cumsille fue presidente de la Cámara de Comercio de San Fernando, ciudad que en 2006 le confirió lo reconoció como ciudadano ilustre; fue presidente de la Federación del Comercio Detallista de la Provincia de Colchagua, donde organizó las Cámaras de Comercio; en 1967 es elegido dirigente nacional de la Confederación del Comercio Detallista de Chile, para finalmente, en el año 1970, ser elegido presidente nacional del gremio y reelegido en congresos sucesivos, con voto unánime.

Cumsille era un orador nato, que encendía los auditorios con su voz firme e ideas claras, que lo llevaron a ser presidente de la Cámara de Comercio Chileno-Árabe y, en el Congreso celebrado en Washington, Estados Unidos, fue elegido presidente de la Confederación de Cámaras de Comercio Americano-Árabes; además fue vicepresidente de la Confederación de Comerciantes de América y representó a Chile en importantes eventos internacionales, como relator.

A comienzos de siglo y milenio, fue presidente de la Confederación Nacional de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa de Chile (Conapyme), cargo para el que fue reelecto en 2003, año en que también fue reelegido como presidente de la Confederación del Comercio Detallista y Turismo de Chile. Es autor de un libro que recuerda la historia de Chile, desde Arturo Alessandri Palma hasta Ricardo Lagos Escobar.

Actuales dirigentes políticos y del mundo gremial, lo califican como un referente, un hombre de convicciones firmes y de incansable trabajo por el desarrollo de Chile, las pymes y el sector productivo nacional, por lo que su partida significa la pérdida de un gran aliado con quien compartieron luchas, convicciones y una profunda preocupación por el futuro de la patria. Rafael Cumsille fue la voz de miles de emprendedores y un ejemplo de coraje para quienes creen en el trabajo y la libertad.